

PRECIO { España 0'50 pts. trimestre
Extranjero 1 " id.
Número suelto 0'05 pta.

EL ANUNCIADOR

Se suscribe en todas las cajas rurales de Mallorca.

Revista semanal del Sindicato Agrícola y Caja Rural de Manacor

Hidroterapia, ó tratamiento de las enfermedades del ganado por el agua.

(Continuación.)

Baños medicamentosos.—De éstos los más usados son los empleados para combatir la sarna de los vacunos y lanares.

Son á base de arsenicosos, creosota, creolina, azufre, en unión del extracto de tabaco, que son de un uso tan generalizado que hablaremos poco de ellos, y que se encuentran en el comercio preparados y á dosis convenientes, de diferentes marcas, para usarlos en baños, baños que toda explotación agrícola un poco moderna debiera poseer bien instalados.

Los baños medicamentosos pueden emplearse también para el caballo en el tratamiento de las afecciones del pie, y son, sobre todo, una forma de utilización de la medicación antiséptica. Se usa para este efecto un aparato especial de cuero, de la forma de una bota ancha. Este aparato puede fácilmente improvisarse con cuero, tapando con grasa las costuras para hacerlas impermeables.

En la llamada manquera de las ovejas se usa con éxito un recipiente, por el cual se hace pasar las enfermas atacadas por este mal.

Los baños astrigentes y antisépticos pueden hacerse con una solución de sulfato de cobre, 30 ó 40 gramos por litro. Conviene contra las lesiones del casco, debidas á lastimaduras, vasos reblandecidos hormigueros, mal de vaso, entrevalonaduras, vejigas, etc.

Los baños antisépticos, con las soluciones siguientes, están destinados á combatir las lagas, rajaduras viejas, fistulas sinoviales y tendinosas, gábarro, etc.:

Bicloruro mercurio.....	1 por 1.000
Acido fénico.....	10 — 1.000
Cresil	2 á 5 — 100
Acido bórico.....	3 á 5 — 100

Duchas frías.—Un gran número de lesiones de las extremidades de los miembros pueden ser combatidas con las duchas, sobre todo las recaladuras, los esfuerzos tendinosos, la periostosis y las vejigas.

Este modo de tratamiento conviene, sobre todo, al principio, al declararse esas afecciones; tiene además la ventaja de poder, sin riesgo, esperar un diagnóstico fijo y seguro para prescribir un tratamiento apropiado á la gravedad de la lesión.

Las duchas son muy útiles también en el tratamiento de las caídas de la matriz, de la vagina y del recto.

Llamaremos también la atención sobre el beneficio que se puede sacar de las duchas prolongadas en el tratamiento de las hernias inguinales (quebraaduras).

Duchas calientes.—De un uso mucho menos frecuente, pueden servir para luchar contra los eritemas.

Irrigación continua.—Constituye un poderoso medio para moderar los fenómenos inflamatorios y el dolor. Bajo este concepto ha sido preconizado muchas veces en los casos de lesiones traumáticas, inflamación de la cruz, etcétera. Empleada contra el vértigo en los caballos, la irrigación continua da buenos resultados. También puede darlo, á veces, en la «locura» de las ovejas. En el caso, raro, de que el mal haya sido provocado por mala digestión, produciendo una congestión cerebral, puede ser curativa, y siempre da un resultado pasajero en el caso de la «locura» producida por el *Cœnurus cerebri* (gusano). En todo caso habrá atajado el mal momentáneamente, dando tiempo para diagnosticar exactamente, para así poder emplear una medicación más energética. Desgraciadamente en este último caso lo mejor es sacrificar el animal, siendo raros los casos de un restablecimiento completo.

Concluirá.

Maquina LEGON

La maquina «Legon» descortezadora de almendras y que mecánicamente dirige estas á distinto depósito que las cortezas, hojas, troncos y demás cuerpos que acompañan á las almendras sin descortezas, apesar de su aparente complicación es en extremo sencilla. Se compone de dos cilindros que giran en sentido contrario; sobre los cuales resbaldan las almendras que á la vez son apretadas suavemente por unas palas que las arrastran al exterior. Como el rendimiento de dos cilindros sería insu-

ciente, se acoplan en series de diez ó veinte formando así los dos tipos de máquinas que se han construido.

La tolva tiene sus costados delantero y posterior que al abrir los pestillos que las sujetan pueden levantarse dejando así una de ellas al descubierto los engranajes para el engrase y la otra permite levantar el bastidor que sujeta las palas aludidas con lo cual pueden limpiarse los cilindros ó quitar algún cuerpo extraño que impida su funcionamiento. Esta última tabla tiene además el regulador de salida de las almendras de manera que dando vuelta hacia la derecha al pequeño volante situado en la parte superior se da mayor salida á las almendras sin descortezar y al revés se constriñe esta girandolo hacia la izquierda con lo cual es fácil conseguir que las almendras salgan una tras otra y no se sobrepongani cosa que conviene evitar.

El volante de la máquina para que esta dé su completo rendimiento ha de girar á unas 160 revoluciones por minuto.

Antes de funcionar por primera vez se han de engrasar con aceite de olivas todos los cojinetes y engravaciones, así como frotar los cilindros con sebo ó jabón, á fin de darles suavidad pues que como nuevos son asperos y pudiera suceder dañasen alguna almendra, lo cual no acontecerá despues de haber funcionado algunas horas que los cilindros quedaran empapados de restos de corteza, savia y goma. También se advierte que después de algunos días de funcionamiento su resistencia pasiva disminuirá muchísimo y será cuando menos un tercio más fácil de mover por haberse mavizado los roces con el frotamiento.

Todas las piezas de la máquina son intercambiables de modo que si alguna se rompiera ó deteriorase (cosa muy difícil) se puede suplir inmediatamente por otra que siempre vendrá perfectamente ajustada por ser *todas iguales* en cualquier máquina. Por esta circunstancia su duración resulta ilimitada.

Las cortezas se recojen en unos cajones colocados en la parte inferior de la máquina. Es preciso no descuidar sacar estos apenas llenos y vaciarlos en sitio bien separado de las almendras puesto que entre las cortezas es *absolutamente imposible va-ya á parar almendra alguna*.

Sección Local

PARA «EL ANUNCIADOR»

Hemos recibido un ejemplar del hermoso libro titulado *Panal de Junio ó Letanías del Sagrado Corazón de Jesús expositadas con aplicación al*

Inmaculado Corazón de María, que, elegantemente encuadernado de 308 páginas en 8.º, acaba de salir á la luz pública en Palma y tiene por autor á nuestro estimado amigo y paisano el Rdo. P. Miguel Rosselló de la congregación diocesana de los sagrados Corazones de Jesús y de María.

Es un completo mes de Junio, que contiene treinta y tres meditaciones de tres puntos cada una con sendos ejemplos, su oración preparatoria, plegaria final, las Letanías del Sagrado Corazón de Jesús, la corona de oro y el acto de consagración. El primer punto de cada una de las meditaciones explana la correspondiente invocación de las Letanías. El segundo punto apropia la misma invocación al Corazón dulcísimo de María, y en el tercero se incluyen algunas reflexiones de carácter práctico para la vida espiritual; de modo que este libro puede aprovecharse aún cuando se quiera separadamente honrar al Corazón del Hijo, ó el Corazón de la Madre de Dios.

Considerándolo de gran utilidad y provecho espiritual para toda clase de fieles, lo recomendamos eficazmente, y pronto, Dios mediante, se hallará en venta en la Papelería religiosa de nuestra Caja Rural.

No nos queda más que dar las más expresivas gracias y felicitar cordialísimamente á su celoso autor y con él á la floreciente Congregación de los Sagrados Corazones.

* * *

Aconsejamos á los que estorban la construcción del *Asilo* que nuestro Monte-pio intenta regalar á nuestra ciudad, lean con detención y se apliquen lo que cortamos de «La Almudaina»

«UNA IDEA

que con todo r speto elevo al Exmo. Ayuntamiento de Palma, por si cree oportuno tomar nota de ella.

Hace varios días, paseándome con un señor amigo mio, persona ilustradísima y que ha viajado mucho por Europa preocupándose siempre del estado de los problemas complejos de todas las naciones que ha visitado, recayó nuestra conversacion sobre el eterno problema de los niños *fuera de la escuela*.

Nuestra conversación fué estensa, detallista, cuya relación no haré ahora, [pues en mi ánimo está solamente esbozar la idea, que ya iremos mas adelante desarrollando, y apuntar á vuela pluma los puntos más importantes de ella.

Las ciudades modernas, Paris, Londres, Viena, expropian manzanas de edificaciones en los puntos más céntricos de la población, para hacer parques para los niños.

De la importancia y de los resultado óptimos de estos parques, no hemos de hablar ahora por no ser oportuno, y además porque en estas cuestiones resulta siempre una cosa curiosísima. Teóricamente todo el mundo está convencido de la bondad de un proyecto, pero la desidia ó el apocamiento, ponen siempre mil trabazones para su realización.

Palma, no tiene ni un mal parque ni un rincón, donde puedan ir los niños á jugar. Antes había la muralla, hoy desaparecida ya casi por completo en una ciudad de la importancia de Palma es una aberración la carencia de un sitio apropiado por los niños.

Las ordenanzas municipales les prohíben jugar por las calle. ¿Es lógico que se estén encerrados en sus casas, muchas veces antihigiénicas, húmedas, oscuras, precisamente en la edad en que *deben* correr, saltar, gritar, fortalecer sus músculos, desarrollar sus pulmones?

Cuando nacen los polluelos en la moderna incubadora, ya se tiene un sitio preparado exprofeso donde ponerlos; un campo acondicionado donde les de el sol y estén resguardados de la lluvia...

Por ventura *deben ser* menos considerados los niños que los polluelos? Lógicamente no; practicamente, resulta así.

Imaginaos la explanada de Santa Catalina, toda plantada de pinos.

Toda la explanada tupida de vegetación, llena de aire oxigenado, de sol...

Imaginaos una multitud de chiquillos, (los de Santa Catalina, los del Barrio de San Pedro, Atarazanas, etc.) corriendo y jugando por entre los árboles...

Ved como sus pulmones se dilatan, como se fortalecen sus músculos, como huyendo de sus casas, se higienizan...

Y prolongad hasta donde inmagineis, esta visión futurista, sin entrar en la parte estética de la cuestión solamente en la parte práctica, material, educativa...

Para hacer práctica esta idea no es necesario expropiar nada; solamente renunciar á un ingreso para el día que se vendieran aquellos terrenos para edificación. Y ¿no vale la pena, cotejar la diferencia entre un puñado de miles de pesetas de ingreso y una mejora tan útil y necesaria, con la cual se llenaría un vacío latente, en nuestra ciudad, que tiende de cada día hacia su perfeccionamiento?...

Creemos es esta una cuestión digna de tenerse en cuenta. Una cuestión, no expuesta por mí, ni

por otro, *sino que se impone por si sola.*

Otro día, hablaremos de ella más detalladamente.

Gabriel CAPÓ.

* *

Nos anuncia un repique de campanas que el Gobierno ha señalado cinco mil pesetas para las obras de nuestra iglesia parroquial.

Es muy justo atento á lo que de limosnas se ha construido.

Al saber más detalles añadiremos una palabra.

* *

Crece de cada día más el entusiasmo por las carreras de bicicletas que como saben nuestros lectores se han de verificar el 25 del corriente.

Está del todo acabada la pista resultando de inmejorables condiciones. Todos los días se pueden ver entrenarse nuestros ciclistas que casi todos desconocían la manera de correr en velódromo. Son pocos los días que no vengan ciclistas forenses á entrenarse. Es cosa cierta que á más de nuestra banda de música amenizará el acto la de Felanitx:

* *

Sabemos de los mismos empresarios del Velódromo que tienen firmada contrata para que en dicho local se dé una corrida de novillo la última quincena del próximo Agosto. Para ello se construirá un rondel en debida forma y se gestiona para que tomen parte dos novilleros de buen cartel.

CULTOS

IGLESIA PARROQUIAL.

Continua la novena de la Bt.^a Cat.^a Tomás.

Domingo 21.—A las 7 Comunion de las Madres Cristianas. A las 8 segundo día de la novena. A las 9 y media Tercia y Misa con exposición del Santísimo predicando D. Pedro Perelló, Pbro. A las 3 y media Vísperas y explicación de doctrina. A las 8 y media tercer día de Novena de la Asunción.

Lunes 22.—A las 8 y media de la noche novena de la Bt.^a Cat.^a Tomás

Miércoles 24.—Al anochecer completas en honor de S. Jaime Apóstol.

Jueves 25.—A las 9 y media Tercia y Misa solemne predicando el Rd.^o Sr. D. Pedro J. Vallespir Vic.^o A las 3 y media Visperas y Te-Deum.

Sección Comercial

Almendrón, los 42 kg. á	107'00 ptas.
Trigo, la cuartera (70 l.) á	17'00 »
Cebada del país id. (id.) á	10'00 »
Cebada forastera id. (id.) á	9'00 »
Avena id. (id.) á	7'50 »

Maiz id. (id.) á	16'50 »
Habichuelas (confit) id. (id.)	27'00 »
» blancas id. (id.) á	31'00 »
Frijoles id. (id.) á	33'50 »
Habas id. (id.) á	15'50 »
Azafran, los 33 gramos, á	5'00 »
Huevos la docena á	1'15 »
Albaricoques alrededor de 10 ptas. el qq.	



HARINAS

Llamamos la atención de los socios sobre un espléndido surtido de harinas que debido à las buenas condiciones de compra podemos ofrecer à precios sin competencia.

¡Visitad vuestra Cooperativa antes de comprar!

Tip. B. Rosselló—Manacor



Minimax

EL MEJOR EXTINTOR DE INCENDIOS

Desde principios 1904 hasta hoy, sábado 4 Mayo 1912 han sido extinguidos por «Minimax» 28474 incendios. Correspondiendo à

Industria y comercio	21219 incendios
Explotaciones agrícolas.	982 »
Particulares	2686 »
Varios	3587 »

Habiendo salvado de muerte inminente à 80 personas.

El Representante en Mallorca.

LA CAJA RURAL DE MANACOR



A LOS SEÑORES SACERDOTES

Acabamos de recibir unas hermosas ediciones los nuevos Psalterium que quedan à la venta al precio de coste.



LEGON

Maquina peladora y triadora de metles.

SA MAQUINA LEGON está dispuesta para funcionar à brassos y à motor.

SA MAQUINA LEGON no pot trencar cap metla.

SA MAQUINA LEGON degudament patentada es única en sa classe.

PREUS VIGENTS

Maquina petita (10 cilindros) 400 pts.

Maquina grossa (20 cilindros) 700 pts.

Pera tota classe de detalls y encàrrecs de compres à nostre Caxa Rural.

